

No devolveré tus cartas,  
y no las devolveré;  
ni las rompo, ni las quemó,  
ni a nadie se las daré.

De tu puño y letra son,  
no las quieras desdecir;  
con razón, o sin razón  
no te dejaré mentir.

Ahí guardadas las tengo,  
con todo lo que ayer fué,  
lágrimas que se secaron,  
y corazón con que amé.

La tinta se hace más negra,  
porque dice tu traición:  
y si el tiempo no la borra  
¿por qué he de borrarla yo?

SALOMÓN DE LA SELVA

México, 1922.

## Los intelectuales y la política

Precisamente, el mayor pecado de los intelectuales españoles es el de abandonar la política—por bastardos egoísmos o por mal entendidos criterios—en manos de los ineptos o los concupiscentes. «Los intelectuales—se dice—deben permanecer ajenos a las luchas políticas». ¡Grande y funesto error! Los más obligados a intervenir en política son los que, por su mayor cultura, más eficazmente pueden acertar en la solución de los grandes problemas nacionales. Sin política no puede vivir un pueblo. Lo que precisa no es suprimir la política, sino dignificarla, y los más llamados a ella son los intelectuales.

J. SÁNCHEZ-RIVERA

(*La Voz*, Madrid).

## Valle de mi niñez...

Valle de mi niñez, valle lejano,  
saudoso robledal, montaña mía,  
sosegado rincón de la alquería,  
arroyuelos del bosque virgiliano;

viejo jardín que cultivó la mano  
de mi madre, fecunda serranía  
que el alma me impregnó de poesía,  
romanzas del sinsonte wagneriano;

alegres sitios del ayer, florida  
tierra del corazón, tierra querida  
que dió a mis padres su blasón cristiano:

¡cuán dulce es evocar tiempos mejores,  
solariega heredad de mis mayores,  
valle de mi niñez, valle lejano!

J. B. JARAMILLO MEZA  
(Colombiano).

# Liga pan-americana de mujeres

Temas de la Primera Convención de la América del Norte, que se celebrará en la ciudad de México, del 20 al 30 de mayo de 1923.

México, a 24 de marzo de 1923.

Señor Don Joaquín García Monge,  
Director de la Revista  
REPERTORIO AMERICANO.

San José de Costa Rica,  
Centro América.

Muy señor mío:

TENGO mucho gusto en acompañar a esta carta dos copias de los documentos que con motivo del próximo Congreso de Mujeres que se celebrará en México han tenido publicidad.

La Liga para la Elevación de la Mujer tuvo su origen en abril del año pasado, a raíz de la Convención Pan-Americana celebrada en Baltimore.

En México había formadas varias agrupaciones, entre ellas la más antigua, el *Consejo Feminista Mexicano*. No obstante estos trabajos preliminares, no habíamos podido hacer una activa labor nacional y solamente de un modo regional habíamos tenido éxito: como pasa en el Estado de Yucatán, donde los generales José Domingo Ramírez Garrido y Salvador Alvarado, dieron un fuerte impulso al movimiento, cuando fueron Director de Educación Pública y Gobernador del Estado, respectivamente.

En esta ocasión, las feministas hemos tenido más suerte y podemos agregar a la lista de nuestros simpatizadores a dos hombres que tienen una gran influencia nacional: el Licenciado José Vasconcelos, Ministro de Educación Pública y Bellas Artes, quien nos ha prestado ayuda efectiva, unas veces de modo directo y las más procurando que las mujeres ocupen en su Ministerio empleos que antes sólo eran desempeñados por hombres. A últimas fechas y en vista de la buena labor de las mujeres, tanto en su representación como Delegadas del Ministerio de Educación Pública al Congreso de Baltimore, como por la eficacia en sus trabajos dentro de la esfera oficial: he obtenido ayuda económica del Presidente Obregón para realizar la Convención de que ustedes podrán informarse en las copias de que ya le hablé.

Si usted cree que nuestras noti-

cias pueden ser benéficas para el movimiento de aquel país, puede decirme y procuraré tener a usted al corriente de lo que aquí hagamos. Mi particular opinión es que favorecen mucho los estímulos de fuera; por lo menos, eso nos pasa en México.

De usted muy atenta. atta. y  
S. S.,

ELENA TORRES.

### ECONOMICOS

- 1.—La mujer en el trabajo como sostén del hogar.
- 2.—El niño como un problema económico en el hogar.

### SOCIALES

- 1.—Problema social de la mujer que quiere obtener su independencia económica:
  - A.—De soltera.
  - B.—De casada.
- 2.—Problemas de la mujer en la industria.
- 3.—Problemas de las mujeres profesionales.
- 4.—La mujer como administradora económica del hogar.

### PARTICIPACION DE LA MUJER EN EL SERVICIO SOCIAL

- A.—Bienestar del niño.
  - Sociedades de madres.
  - Educación del niño dentro del hogar.
  - Casas para los niños de las trabajadoras.
  - Gotas de Leche.
  - Cortes juveniles (Consejeros infantiles).
  - Reglamentación del trabajo infantil.
  - Kindergartens populares.
  - Campos de juego.
- B.—Protección de la mujer.
  - Servicio de migración en los puertos de mar y tierra.
  - Agencias de empleos.
  - Trata de blancas.
  - Talleres.
  - Restaurants, hoteles y hogares para mujeres solas.
- C.—Servicio social a la comunidad.
  - Cooperación con las agencias oficiales y privadas de higiene pública. (Casas de vecindad, fábricas, calles, talleres, etc.)
  - Servicios municipales en lo que se